

**CONGRESO DE LA CIUDAD DE MÉXICO**  
**I LEGISLATURA**  
**COORDINACIÓN DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS**  
*ESTENOGRAFÍA PARLAMENTARIA*



**PRIMER PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS**  
**TERCER AÑO DE EJERCICIO**

**VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SESIÓN SOLEMNE**  
**CELEBRADA EL DÍA 19 DE SEPTIEMBRE DE 2020**  
**VIRTUAL**

*Presidencia de la C. diputada Margarita Saldaña Hernández*

---

**(09:20 Horas)**

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.-** Muchas gracias.

Muy buenos días. Se instruye a la Secretaría pasar lista de asistencia a efecto de verificar si hay quórum legal requerido para dar inicio a la presente sesión.

**LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJÍ OFELIA OLIVERA REYES.-** Por instrucciones de la Presidencia se va a pasar lista de asistencia de viva voz, por lo que se les solicita a las diputadas y diputados que al escuchar su nombre digan su nombre y apellido añadiendo la expresión *presente*. La de la voz recogerá su asistencia en orden alfabético.

Diputadas y diputados, se les suplica por favor tener sus cámaras encendidas. Muchas gracias.

Aboitiz Saro Fernando José: presente.

Aguilar Solache Guadalupe: presente.

Alarcón Jiménez Ernesto: presente.

Álvarez Melo Miguel Ángel: presente .

Ávila Ventura Martha Soledad: presente.

Ayala Zúñiga Yuriri:

Báez Guerrero Ana Patricia: presente.

Barrera Marmolejo Héctor: presente .

Batres Guadarrama Valentina Valia: presente .

Camacho Bastida Circe: presente .

Castillo Mendieta Paula Andrea: presente.

Castillo Pérez Carlos Alonso: presente.

Chávez Contreras María Guadalupe: presente .

Chavira de la Rosa María Guadalupe: presente.

Clavel Sánchez Lizette: presente.

Döring Casar Federico: presente.

Estrada Hernández Leticia: presente.

Fuentes Gómez Jesús Ricardo: presente.

Garrido López Diego Orlando: presente.

Gaviño Ambriz Jorge: presente.

Gómez Otegui Leonor:

González Case Armando Tonatiuh: presente.

Guerrero Maya Jannete Elizabeth: presente.

Hernández Mirón Carlos: presente.

Hernández Trejo Ana Cristina: presente.

Lerdo de Tejada Servitje Guillermo:

Lobo Román Víctor Hugo: presente.

Macedo Escartín Miguel Ángel: presente.

Maldonado Salgado José Valentín: presente.

Martín del Campo Castañeda José de Jesús: presente.

Martínez Urincho Alberto: presente.

Monte de Oca del Olmo Pablo: presente.

Morales Rubio María Guadalupe:

Morales Sánchez Efraín:

Norberto Sánchez Norberto:

Olivera Reyes Donají Ofelia: la de la voz, presente.

Morales Rubio María Guadalupe: presente.

Morales Sánchez Efraín: presente.

Osorio Hernández Gabriela: presente.

Padilla Sánchez José Martín: presente.

Parra Álvarez Evelyn:

Paz Reyes María de Lourdes: presente.

Pérez Paredes Alfredo: presente.

Quiroga Anguiano Gabriela: presente.

Ramos Arreola Teresa: presente.

Rangel Lorenzana América Alejandra: presente.

Rodríguez Díaz de León José Luis: presente.

Rojo de la Vega Píccolo Alessandra: presente.

Rosales Herrera Isabela: presente.

Rosbach Suárez Lilia Eugenia: presente.

Rubio Aldarán Eleazar:

Ruiz Suárez Ricardo: presente.

Saldaña Hernández Margarita: presente.

Salgado Vázquez Rigoberto: presente .

Salazar Martínez Miguel Ángel: presente.

Salido Magos María Gabriela: presente.

Santillán Pérez Eduardo: presente.

Sarmiento Gómez Lilia María: presente.

Soto Maldonado Paula Adriana: presente.

Tabe Echartea Mauricio: presente.

Triana Tena Jorge: presente.

Vaca Cortés Sandra Esther: presente.

Varela Martínez Leticia Esther:

Vargas Bernal José Emmanuel: presente

Villalobos Pérez Esperanza: presente

Villanueva Ramos Temístocles:

Von Roehrich de la Isla Christian Damián:

Zúñiga Cerón Marisela:

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia?

Se cierra el pase de lista.

Diputada Presidenta, hay una asistencia de 56 diputadas y diputados. Hay quórum.

**LA C. PRESIDENTA.**- Se abre la sesión.

Esta Presidencia hace del conocimiento al pleno de este honorable Congreso de la Ciudad de México que la presente convocatoria de esta sesión solemne es de conformidad con el acuerdo CCMX/I/JUCOPO/034/2020 de la Junta de Coordinación Política por el que se aprueba la realización de una sesión solemne vía remota el día 19 de septiembre del año en curso en conmemoración de los sismos de 1985 y 2017 en razón del Día de Construir Comunidad.

Sírvase la Secretaría a dar lectura del orden del día.

**LA C. SECRETARIA.**- Por instrucciones de la Presidencia se procede a dar lectura a la Orden del día.

Orden del día. 19 de septiembre de 2020.

Sesión solemne vía remota para la conmemoración de los sismos de 1985 y 2017.

1.- Lista de asistencia y verificación de quórum.

2.- Lectura del orden del día.

3.- Honores a las Bandera.

4.- Un minuto de silencio por las víctimas de los sismos de 1985 y 2017.

5.- Un minuto de aplausos en agradecimiento de la unión, fortaleza y solidaridad de todas y todos ante los sismos de 1985 y 2017.

6.- Posicionamiento hasta por 5 minutos por cada grupo y asociación parlamentaria en el orden siguiente:

1.- Partido Verde Ecologista de México.

2.- Asociación parlamentaria Encuentro Social.

3.- Grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

4.- Grupo parlamentario del Partido del Trabajo.

5.- Grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.

6.- Grupo parlamentario del Partido de Acción Nacional.

7.- Grupo parlamentario de MORENA.

7.- Himno Nacional.

8.- Honores a la Bandera.

Cumplida su instrucción, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, diputada Secretaria.

Se solicita a todos los presentes ponerse de pie con la finalidad de rendir honores a la Bandera a su entrada al Recinto y entonar el Himno Nacional.

*(Honores a la Bandera)*

*(Himno Nacional)*

**LA C. PRESIDENTA.-** Les pido a todos los presentes permanecer de pie con el fin de guardar un minuto de silencio por las víctimas de los sismos de 1985 y 2017.

*(Minuto de silencio)*

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.-** Ahora daremos un minuto de aplausos en agradecimiento a la unión, fortaleza y solidaridad de todas y todos ante los sismos de 1985 y 2017.

*(Minuto de aplausos)*

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias. Pueden tomar asiento.

A continuación, harán uso de la palabra hasta por 5 minutos para emitir sus posicionamientos las y los siguientes diputados y diputadas:

Diputada Alessandra Rojo de la Vega Píccolo, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México;

Diputado Fernando José Aboitiz Saro, de la asociación parlamentaria de Encuentro Social;

Diputada Sandra Esther Vaca Cortés, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional;

Diputada Lilia María Sarmiento Gómez, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo;  
Diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática;

Diputado Héctor Barrera Marmolejo, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional;  
Diputada Esperanza Villalobos Pérez, del grupo parlamentario del Partido MORENA.

En consecuencia, se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Alessandra Rojo de la Vega, del grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA PÍCCOLO.-** Muchas gracias, Presidenta, con tu permiso.

Muy buenos días, compañeras y compañeros diputados, a todas las personas que amablemente nos escuchan desde medios digitales.

Indudablemente el 19 de septiembre es una fecha que ha marcado la historia de las y los mexicanos, a 35 años del terremoto de 1985 y a 3 del ocurrido en 2017 nos sumamos al sensible reconocimiento de quienes lamentablemente perdieron la vida, honrando su memoria con las acciones que como representantes de la sociedad debemos emprender para hacer frente a estos fenómenos que tanto han afectado a nuestro país.

Resulta complicado hablar sobre estos hechos que han generado un profundo dolor para quienes perdieron a sus familiares y su patrimonio. Conmemorar esta fecha nos hace recordarlos y conocer la grandeza de nuestra gente, que a pesar de ser duramente golpeada, física, emocional y económicamente, siempre ha salido adelante.

A las mexicanas y mexicanos nos caracteriza la hospitalidad, la generosidad y sobre todo la solidaridad y la fuerza con la que hemos enfrentado estos y muchos más desastres naturales.

Si bien el 19 de septiembre es una fecha que recordamos con profundo dolor, lo que vivimos a horas de los sismos han marcado la vida de dos generaciones. El sentimiento solidario inundó las calles con mujeres y hombres con ánimo de salvar vidas, servir de consuelo, dar alimentos para quienes se habían quedado sin hogar y en los peores casos sin familia.

La reacción de miles nos ha enseñado que somos más los que estamos dispuestos a dar la mano y que al estar unidos en una causa nos hace poderosos, lo que debe ser un incentivo suficiente para que pongamos en marcha acciones en favor de quienes lo necesiten en el día a día.

Convertirnos en una ciudad más fuerte y responsable, estructural y socialmente hablando, es indudablemente la vía correcta, que la empatía, la fuerza y solidaridad que quedó demostrada en estas desgracias sea permanente para lograr convertirnos en una sociedad mucho más armónica, justa y respetuosa de la vida y los derechos de todas las personas.

Insisto que (falla de audio) cómo somos las y los mexicanos, éstos que nos ayudamos sin importar preferencias o diferencias, esas mexicanas y mexicanos que buscamos construir no dividir ni obtener ventaja en perjuicio de los demás.

No podemos evitar los daños que produce un sismo, pero sí debemos ayudar a la gente que está sufriendo, por lo que las acciones emprendidas por el gobierno, como la reconstrucción de 6 mil hogares en 2 años, más que cumplir un compromiso se llama justicia social.

Se debe seguir avanzando en el mejoramiento de espacios públicos de mercados, de escuelas y monumentos históricos que fueron dañados en el 2017.

La seguridad de las escuelas se ha reforzado en alrededor de 118 planteles, lo que sin duda deja más tranquilas a madres y padres que al ver un plantel en mal estado temen por la seguridad de sus hijos.

Estamos en tiempos donde la noticia de pérdidas humanas se ha repetido y aumentado en número a lo largo de más de 5 meses, temo que la muerte se convierta en una constante, que el miedo a respirar y salir viva permanezca por siempre.

Por todos lados vemos gente con problemas económicos y de salud, ayudemos a las personas de la manera en que podamos, emprendamos acciones que garanticen la seguridad y tranquilidad de todas y todos los que habitamos en la ciudad.

Conmemorar a quienes han perdido la vida y a quienes por ayudar a salvar vidas pagaron con la suya es un compromiso moral, aprender, avanzar y mejorar como sociedad, es un deber que como sobrevivientes debemos adoptar. Mi más profundo reconocimiento y respeto para todas y todos ellos.

Por su atención, muchas gracias.

Es cuanto.

**LA C. PRESIDENTA.-** Gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos al diputado Fernando José Aboitiz Saro, de la asociación parlamentaria de Encuentro Social. Adelante, diputado.

**EL C. DIPUTADO FERNANDO JOSÉ ABOITIZ SARO.-** Con su venia, Presidenta.

Sin duda el 19 de septiembre es una fecha para todos los capitalinos que nos implica muchos recuerdos. A los que nos tocó vivir de manera más cercana los acontecimientos de los sismos inmediatamente vienen imágenes, olores, sonidos que nos recuerdan los hechos.

Yo de niño recuerdo los olores de gas en la calle, las banquetas rotas, el llanto de las personas, los edificios destruidos, el constante sonido de sirenas de ambulancias durante días, las listas en los hospitales donde las personas buscaban a sus seres queridos. Sin duda son recuerdos muy dolorosos y más aún para aquellos que perdieron a sus seres queridos o perdieron su patrimonio.

Escogimos como capitalinos vivir en un lugar que sin duda es privilegiado por su clima, por su potencial económico, pero también es un lugar que, así como su belleza y sus bondades pues también tiene desgraciadamente sus peligros.

La Ciudad de México durante siglos ha sufrido inundaciones graves que la pusieron en riesgo inclusive de tener que transferir la Capital a Tacuba, sufrió hechos volcánicos que

acabaron con la primera civilización importante del Valle de México y ahora constantemente pues tenemos esta preocupación de los sismos.

Creo y en Encuentro Social pensamos que se debe primero el tema de prevención fortalecer, el tema de las normas constructivas, el tema del combate de la corrupción en tema inmobiliario, cuidar que las normas se cumplan, cuidar que todas las cosas que construimos sean hechas de manera correcta, que cumplan en la medida de lo posible con los mayores estándares de seguridad.

Sabemos que puede haber un momento con un sismo de tal magnitud que ninguna construcción tenga la capacidad técnica de sostenerse, pero la realidad es que lo que hemos vivido siempre y a lo que estamos arriesgados siempre la tecnología sí nos permite tener mucha seguridad.

Si el gobierno y nosotros como legisladores vigilamos que esas normas cada vez sean más estrictas, sean más eficientes y se cumplan, podríamos sin duda evitar más de la mitad del riesgo que la gente vive.

La otra parte tiene que ver con el conocimiento pleno sobre la protección civil, que todos los ciudadanos sepamos qué tenemos que hacer en estos momentos, creo que se debe dar mucha más difusión, es un trabajo constante y el gobierno lo hace, pero nunca está de más siempre ser mucho más precavidos, mucho más conscientes y estar bien preparados para saber qué hacer en este tipo de cosas.

Finalmente, ser sensibles. Creo que una de las grandes diferencias entre el sismo del 85 con el que vivimos hace 3 años fue la reacción del gobierno, en el 85 hubo un gran sentimiento de abandono que inclusive provocó grandes cambios sociales precursores de movimientos, que, así como el 68 el sismo del 85 provocaron en nuestra ciudad, y que este gobierno sí está mucho más involucrado en el tema de ayudar a las personas que perdieron su patrimonio o que tuvieron un dolor irreparable.

Este trabajo debe de continuarse y debe terminarse pronto, son 3 años ya, me parece que el trabajo de la administración pasada en este sentido dejó un rezago muy fuerte que se está tratando de terminar, pero es importante que todos seamos conscientes de las prioridades y evidentemente evitar el dolor evitable, como decía Carlos Castillo Peraza, evitar el dolor que provocan los seres humanos a otros sí es una responsabilidad que está en nuestras manos y debemos hacer todo lo que sea posible como Congreso para que el gobierno tenga las herramientas para evitar ese dolor evitable.

Mando un abrazo fraternal a todas aquellas personas que no sólo sufrieron pérdidas materiales o pérdidas humanas, sino también a aquellas que en su memoria se siguen guardando estos hechos tan dolorosos y que generan un temor constante cada vez que sentimos que nuestra ciudad se mueve ante un sismo.

Finalmente, pues es un recuerdo duro, es un recuerdo que a todos nos lastima porque son estas las fechas que nos llenan de tristeza como ciudad, pero también que nos llenan de orgullo por el trabajo, esfuerzo y valentía de nuestros ciudadanos que siempre han estado ahí para dar la mano a su hermano que está en situaciones de pérdida.

Es cuanto, Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, diputado Fernando Aboitiz.

Se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos a la diputada Sandra Esther Vaca Cortés, del grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA SANDRA ESTHER VACA CORTÉS.-** Gracias.

Buenos días a todos y a todas las personas que nos ven por diversas plataformas.

Con su venia, diputada Presidenta.

La muerte, los incendios y los sismos hacen a todos los hombres y mujeres iguales. Charles Dickens.

Cada vez que vivimos un desastre natural en la ciudad lo volvemos a enfrentar bajo las mismas condiciones. Tenemos mucho que aprender los ciudadanos y el gobierno.

El sismo del 19 de septiembre del 2017 dejó en claro que olvidamos las lecciones que nos dejaron otros sismos de igual o mayor magnitud en la ciudad.

Ciudadanos organizados tomaron la iniciativa para encabezar los rescates de las víctimas, proveer de alimentos y herramientas para los voluntarios. La ayuda internacional no se hizo esperar y hasta el 9 de octubre de ese año el país había recibido 663 toneladas de ayuda en especie.

El apoyo económico para los damnificados y la reconstrucción provino de muchas fuentes, desde los donativos de ciudadanos hasta de gobiernos extranjeros.

La iniciativa privada, la sociedad civil mexicana, empresas trasnacionales y personas físicas extranjeras aportaron 3 mil 413 millones de pesos aproximadamente para apoyar las tareas de emergencia y la reconstrucción de las zonas afectadas del país.

En la Ciudad de México era necesario vigilar que estos recursos, producto de la buena fe de los ciudadanos, más lo que aportó en su momento el gobierno, realmente se destinaran a los damnificados y a la reconstrucción de la ciudad.

Así que este Congreso aprobó la Ley para la Reconstrucción Integral de la Ciudad de México, que se publicó el 7 de diciembre del 2018, y que ha servido para dar certeza jurídica a los ciudadanos afectados por el sismo, dar transparencia a los procesos de reconstrucción de las viviendas afectadas y la administración de los recursos.

El grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional reconocemos que hemos avanzado mucho, sin embargo, aún queda mucho camino por recorrer. Es importante impulsar desde este Congreso una gran cruzada para cimentar la cultura de protección civil, la resiliencia y la solidaridad en todos los estratos sociales.

La Ciudad de México se encuentra asentada en una zona sísmica, esto hace necesaria la debida observación de la aplicación de la ley y los reglamentos de construcción, porque sólo así se protegerá la vida y el patrimonio de los habitantes de la Ciudad de México.

Reiteramos el compromiso de vigilar que los recursos destinados de la reconstrucción se apliquen correctamente y que todos y todas las personas afectadas por el sismo del 2017 recuperen sus viviendas de acuerdo al marco legal que se ha establecido en la ley.

Es cuanto, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.-** Muchas gracias, diputada.

Se concede el uso de la palabra por 5 minutos a la diputada Lilia María Sarmiento Gómez, del grupo parlamentario del Partido del Trabajo. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA LILIA MARÍA SARMIENTO GÓMEZ.-** Con su venia, diputada Presidenta. Muy buenos días y un saludo afectuoso a mis compañeras y compañeros diputados, así como a las personas que siguen esta transmisión en redes sociales.

Saludo con mucho respeto a las personas que hace 35 años, y más recientemente hace 3, perdieron a un ser querido, a un familiar o su patrimonio a consecuencia de los sismos

ocurridos durante este mes de septiembre. Con ellos están mis pensamientos y solidaridad.

A nombre del grupo parlamentario del Partido del Trabajo realizaré el posicionamiento correspondiente.

El día de hoy recordamos a las víctimas de dos de las más terribles tragedias que han acontecido en esta capital, las ocurridas el 19 de septiembre de 1985 y la del 19 de septiembre del 2017, con 32 años de diferencia una de otra.

Es de todos conocido que México se localiza entre cinco placas tectónicas que lo caracterizan como una zona de constante actividad sísmica, por lo que la costa del Pacífico mexicano, ubicado sobre la subducción de las Placas de Cocos y Norteamericana, demandan especial atención por la frecuencia e intensidad de los sismos que en ellas se generan.

Lo anterior constituye un reto de gran dimensión para todos los habitantes de la Ciudad de México, ya que de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en ella habitamos cerca de 9 millones de ciudadanos, adicionalmente todos los días se transportan hacia la ciudad capital 2 millones de personas ya sea para trabajar o estudiar, por lo que en su conjunto el valle de México se sitúa dentro de las diez urbes más habitadas del mundo, lo que representa grandes retos en diversos rubros como lo es desde luego la atención a emergencias derivadas de catástrofes naturales.

No es posible saber cuándo será el próximo sismo de gran magnitud que afectará a la capital, sin embargo, es nuestra responsabilidad estar preparados para ello.

En esta ciudad una de las acciones que reconocemos del Gobierno de la Ciudad de México es la creación de un programa de formación de brigadistas de emergencia, el cual incluye temas de primeros auxilios básicos, prevención y combate de incendios, evacuación y repliegue, así como la búsqueda y rescate.

Es válido mencionar que con relación al sismo del 19 de septiembre del 2017 se ha avanzado en los siguientes rubros:

En 21 meses de trabajo de la Comisión para la Reconstrucción se logró la entrega de 6 mil 168 viviendas, lo que ha dado como resultado el regreso a casa de 22 mil 821 personas beneficiadas que ya cuentan con una vivienda digna, segura y habitable.

Con respecto a los avances en la construcción y rehabilitación de la infraestructura educativa pública local, hago un reconocimiento a la Jefa de Gobierno por encabezar dichos trabajos; a la Secretaría de Educación Pública a través de la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México; al Instituto Nacional de la Infraestructura Física y Educativa; a la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México; a la Secretaría de Obras y Servicios de la Ciudad de México, entre otras, ya que nuestra capital es la entidad que presenta un mayor porcentaje de obras concluidas.

El objetivo final de la conclusión de los trabajos de rehabilitación y reconstrucción de los planteles educativos es por supuesto garantizar la seguridad de las niñas, niños y adolescentes de la Ciudad de México.

De igual importancia para nuestro grupo parlamentario del Partido del Trabajo es la reconstrucción del patrimonio cultural de los pueblos y barrios originarios de la Ciudad de México, por lo que los exhortamos a continuar trabajando como hasta ahora lo hemos hecho para la reconstrucción integral de los proyectos, obras y supervisión de los 21 templos y parroquias en 8 de las 16 alcaldías de la ciudad.

Adicional a lo anterior, las diputadas del Partido del Trabajo en este Congreso de la Ciudad de México estamos del lado de las familias que lamentablemente sufrieron una pérdida, por lo que fomentaremos la continuidad del programa especial de apoyo a personas que perdieron a algún familiar en el sismo del 19 de septiembre del 2017, así como a la canalización de niñas, niños y adolescentes a programas y acciones sociales del Gobierno de la Ciudad.

Finalmente, desde esta tribuna reitero mi reconocimiento a todas las personas que salieron a las calles con desinterés y valor aquel 19 de septiembre de 1985 y del 2017, con la única finalidad de ayudar a sus vecinos, amigos, conocidos, a la ciudad y a su patria.

Por su atención, muchas gracias.

Es cuanto, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, diputada Lilia.

Se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, a la diputada Gabriela Quiroga Anguiano, del grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA GABRIELA QUIROGA ANGUIANO.-** Con la venia de la Presidencia. Buenos días a todas y a todos, compañeras y compañeros, y a las personas que nos siguen en esta transmisión.

Nuevamente nos encontramos conmemorando dos de las tragedias más grandes que ha vivido esta ciudad y que sin duda han conmovido a todo el país.

Hoy, en condiciones sin precedentes y derivado de la crisis que ha generado también a nivel mundial la multicitada pandemia, honramos la memoria de las personas que lamentablemente perdieron la vida en estos acontecimientos.

Hemos guardado un minuto de silencio y hemos hecho en nuestra mente un pase de lista simbólico recordando a cada uno, a los más allegados, incluso hasta a los que no conocimos les recordamos por igual, con fuertes imágenes de la tragedia y recuerdos nítidos o confusos de cómo cambió nuestra vida un 19 de septiembre.

Cuando una tragedia alcanza de tantas formas a una comunidad, termina por ser una gran lección, y es lamentable mencionar que esta lección no la hemos comprendido del todo.

La crisis sanitaria por la que atravesamos nos ha demostrado que nos queda mucho por hacer, que muchos hemos optado por el camino correcto compartiendo una meta, dando nuestro máximo esfuerzo por alcanzarla, comenzando por reconocer lo que no se ha estado haciendo bien.

En innumerables momentos el pueblo mexicano ha dado muestras del tesón que le caracteriza, sobre todo si de organizarnos y ayudar a otro se trata.

Tristemente hacia el lado negativo tanto las tragedias de 1985 y 2017, así como la actual crisis sanitaria, nuevamente ponen de manifiesto que nuestra capacidad de reacción es mínima, lo cual no corresponde con las dimensiones de esta gran urbe.

En otras ocasiones lo he mencionado y hoy me permito hacerlo nuevamente, pues evidentemente requerimos culminar el tránsito de un esquema reactivo a uno preventivo en materia de gestión de riesgos y protección civil.

Las conmemoraciones anuales y demás actos solemnes ayudan a visibilizar los estragos de las tragedias y contribuyen a sensibilizar a la población, no obstante, no salvan vidas.

Reconocer que hacen falta planeaciones y acciones contundentes ha sido un gran paso, pero urge que demos el siguiente. Urge un esquema completo y detallado en materia de

prevención que involucre a todos los sectores de la población en función de nuestras capacidades.

Es indispensable que todos estemos involucrados, por lo que se hace necesario no sólo la unificación de criterios sino la universalidad de lenguaje y de las medidas que se señalen en esta materia.

Por otro lado, y sin ánimo de restar importancia a las víctimas mortales de los sismos, considero de sumo valor hacer un reconocimiento a aquellas personas, familias enteras me atrevería a decir, que perdieron su patrimonio y que continúan en la espera de una solución que dé garantía a su derecho a una vivienda digna y segura.

Parte de la comunidad damnificada se ha visto gravemente afectada y en gran vulnerabilidad durante esta pandemia, pues aún no reciben respuesta y no cuentan con un lugar en el que puedan resguardarse y protegerse.

Es oportuno también mencionar la labor de la Fiscalía General de Justicia de la ciudad, que ha solicitado una condena ejemplar para quien ha sido declarada responsable de los lamentables hechos ocurridos en el colegio Rébsamen, pero no olvidemos que las omisiones que se le imputan ocurrieron a la sombra de exfuncionarios o funcionarios en activo tanto de la ahora alcaldía Tlalpan como del Gobierno de la Ciudad, y como responsables merecen también la sanción que otorgue justicia a las madres y los padres de los pequeños estudiantes fallecidos en ese colegio.

Me parece indispensable reiterar desde esta soberanía que la responsabilidad es de todas y todos, por ello las acciones deben ser en esta magnitud, contando con la directriz adecuada y con los recursos suficientes.

Defendamos pues el presupuesto de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil para evitar recortes como el que sufrió en el presupuesto de este año, de más del 20%. Dotemos a esta importante dependencia del recurso necesario para emprender las acciones que nuestra ciudad requiere.

Trabajemos para que la cohesión entre la sociedad civil organizada y las autoridades responsables sea parte de esta nueva realidad y que juntos logremos que el impacto de cualquier tragedia sea cada vez menor.

Es cuanto, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.-** Muchas gracias, diputada Gabriela Quiroga.

Se concede el uso de la palabra, hasta por 5 minutos, al diputado Héctor Barrera Marmolejo, del grupo parlamentario de Acción Nacional.

**EL C. DIPUTADO HÉCTOR BARRERA MARMOLEJO.-** Muchas gracias, diputada Presidenta, compañeras y compañeros legisladores, sobre todo un fraternal saludo a toda la gente que nos sigue a través de los medios de comunicación.

Señalar que el 19 de septiembre de 1985 y de 2017 quedó enmarcado en la historia de nuestro país y de nuestro corazón, principalmente de quienes perdieron a un ser querido o todo su patrimonio.

A 35 años del sismo que causó la mayor devastación en la ciudad, la naturaleza nos sorprendió nuevamente la misma fecha, pero del año 2017. Han transcurrido tres años, sí, tres años, y si bien es cierto que han existido avances en materia de reconstrucción, no lo es que también hay muchas familias que siguen sin hogar; según la plataforma de la reconstrucción, existen todavía, a tres años de esta tragedia, más de 10 mil familias que no han contado y que no han regresado nuevamente a su hogar.

A los damnificados se les debe de dar absoluta certeza de que regresarán a su casa y mientras tanto, deben contar con el apoyo de renta sin dilación alguna, sin cuestionamiento alguno, de forma oportuna y puntual; estas acciones deben de ser una prioridad para el Gobierno de la Ciudad, para la actual administración. Cuentan con el apoyo del grupo parlamentario de Acción Nacional, para generar las batallas necesarias en pro de la suficiencia presupuestal para conseguir los fines de la reconstrucción.

Desde esta tribuna, a nombre del grupo parlamentario de Acción Nacional, honramos principalmente a las víctimas de estas tragedias y reconocemos a los cientos de miles de personas que salieron a las calles con el deseo único y universal de brindar ayuda a quienes en ese momento más lo necesitaban.

La sociedad demostró nuevamente que más allá de diferencias religiosas, políticas y económicas, somos el país más solidario del mundo; sí, somos el país más solidario del mundo, y la historia es testigo de ello.

Este 2020 se muestra como un año atípico, ya lo han señalado diversas autoridades, en la forma de llevar incluso nuestras actividades primordiales, sin lugar a dudas el Covid-19 vino a cambiar las formas de convivencia de todos y cada uno de nosotros. Nuestro reconocimiento a enfermeras, enfermeros, personal médico, bomberos, policías, personal

operativo que han tenido que ser resilientes aún con todas las deficiencias exhibidas en el sistema de salud de nuestro país y ya hemos visto múltiples demandas.

No se ha entendido que es mejor generar acciones y políticas públicas preventivas, que desde el punto de vista económico cada peso que invertimos en prevención ahorra 30 en reconstrucción o atención de la emergencia o de la mitigación de riesgos, en materia de infraestructuras principalmente; pero sobre todo, con este mecanismo y esta cultura de prevención se salvarían miles de vidas.

Durante este año, todos somos testigos y tenemos en claro, durante este año atípico, que hay mercados públicos que se han incendiado por falta de prevención, árboles que se han caído y causaron daños patrimoniales o incluso pérdidas humanas, inundaciones en toda la Ciudad de México, por la falta de inversión en prevención y mantenimiento a la infraestructura hidráulica de la propia ciudad; escuelas que tienen más de 80 años de antigüedad, como aulas del conocimiento, que representan un riesgo para nuestros niños y niñas, sin que se haya emprendido medidas reales para la renovación de la infraestructura educativa en la capital.

Tal pareciera que la solución es ir tapando parches cuando las cosas suceden o cuando las cosas ocurren. Los discursos y la demagogia no caben cuando se hablan de vidas. El grupo mayoritario, redujo para el ejercicio fiscal de este año el presupuesto de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, retroceso que no podemos dejar de mencionar, de citar, de señalar ante los fenómenos acontecidos en este año, se dice, atípico, porque el recurso fortalecería las acciones de la mitigación de riesgos y echaría a andar de forma oportuna la plataforma céntrica.

No debemos involucrarnos en la bandera de la protección solo cuando hay tragedias, y que conste que digo que no debemos involucrarnos cada uno de nosotros solamente cuando existen tragedias que nos causan daños patrimoniales o daños de la pérdida de vida de seres vivientes.

La Ciudad de México requiere soluciones de fondo, el gobierno no tiene pretextos, la gestión integral de riesgos debe de ser atendida como una materia de primer orden de gobierno. Cumplamos los compromisos que tenemos con el marco de CENDAI para la reducción de riesgos de desastres y fomentemos la verdadera cultura de la resiliencia, desde la educación básica como lo señala la propia ley. Para mejor comprensión de todas y de todos, la resiliencia debe de ser parte de nuestra ADN ante los peligros naturales y

fenómenos antropogénicos. Es importante volver a hablar de los protagonistas para que no se nos olvide.

El grupo parlamentario de Acción Nacional, extiende su brazo solidario a las familias que perdieron su patrimonio en 2017 y les refrendamos nuestro compromiso para que el proceso actual de reconstrucción siga avanzando. Sabemos que ha sido un proceso largo y no quitaremos el dedo del renglón hasta que sus viviendas sean rehabilitadas o reconstruidas en su totalidad. Sí a la prevención, sí a la resiliencia, sí a la gestión integral de riesgos y no, siempre no a las reacciones inoportunas que cuestan vidas y daños patrimoniales.

Es cuanto, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.-** Muchas gracias, diputado Barrera.

**EL C. DIPUTADO ELEAZAR RUBIO ALDARÁN.-** Presidenta, si me pueden incorporar al pase de asistencia, por favor.

**LA C. PRESIDENTA.-** El diputado Eleazar Rubio se incorpora al pase de asistencia.

**LA C. SECRETARIA DIPUTADA DONAJI OFELIA OLIVERA REYES.-** Sí, queda incorporado.

¿Alguna otra diputada o diputado para hacer su incorporación?

**EL C. DIPUTADO CHRISTIAN DAMIÁN VON ROEHRICH DE LA ISLA.-** Diputada Secretaria, Christian Von Roehrich, por favor.

**LA C. SECRETARIA.-** Sí, diputado. Prenda, su cámara, diputado Christian, si es tan amable, por favor. Gracias, diputado Christian, queda su incorporación.

¿Alguna otra diputada o diputado? Muchas gracias. Gracias, Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA.-** Ahora se concede el uso de la palabra hasta por 5 minutos, a la diputada Esperanza Villalobos Pérez, del grupo parlamentario de MORENA. Adelante, diputada.

**LA C. DIPUTADA ESPERANZA VILLALOBOS PÉREZ.-** Muchas gracias, Presidenta. Con su venia.

Buenos días a todas las diputadas, a todos los diputados; a todos los ciudadanos que nos hacen el favor de seguirnos a través de las diversas plataformas.

He escuchado con mucha atención la intervención de todas y todos y me ha parecido sumamente interesante los posicionamientos. En alguno de ellos se decía que hay que volver a los protagonistas, que hay que mencionar a quienes han sido protagonistas en estos sismos; la omisión, que ya es historia, de 1985 cuando las autoridades se ausentaron totalmente de estos espacios catastróficos de la Ciudad de México. Pero recientemente habrá que hablar de los protagonistas, del que fue nombrado en ese momento Edgar Tunguá como comisionado para la reconstrucción de la Ciudad de México y que se le ha señalado por desvíos millonarios de más de 40 millones de pesos de lo que se había destinado para la reconstrucción y que en este momento está siendo perseguido por la Interpol por ese desvío de recursos.

También habrá que hablar de Felipe de Jesús Gutiérrez y Gutiérrez, que era el Secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda, también destituido en el 2014 y nombrado asesor del entonces Jefe de Gobierno, se le acusa de ser parte también del llamado cártel inmobiliario, que a través de él facilitaron la construcción de cientos de edificios sin que contaran con los permisos correspondientes, generando una corrupción inmobiliaria que fue catastrófica para nuestra ciudad.

Hablar también de algunos legisladores de la anterior Asamblea Legislativa y que motivó al primer comisionado para la reconstrucción, Ricardo Becerra a renunciar al cargo porque los acusaba, señalaba a diferentes legisladores de orientar los recursos sin justificación y sin considerar las prioridades de los damnificados.

Esos fueron protagonistas también, esos son protagonistas y fue uno de los grandes motivos para que la reconstrucción, a tres años, no tenga los avances que debiera de ser; porque les recuerdo que nosotros estamos cumpliendo dos años, y 15 meses antes ellos tenían bajo su mando la reconstrucción, así como el entonces Jefe de Gobierno. No se nos olvide, porque el hecho de que ahora hablemos de cómo debemos de salir adelante no quiere decir que olvidemos la historia, porque si no recordamos la historia ésta nos vuelve a alcanzar. Por eso tenemos que ser diferentes, y este es el lado oscuro de los protagonistas, de los protagonistas funcionarios corruptos de entonces.

Pero hay otros protagonistas, la gente noble, generosa de esta ciudad y de este país, esa gente que siempre ha salido a dar la cara por su hermano, esa gente que siempre ha salido a poner el brazo y poner su alma entera en sacar de los escombros a la gente que estaba lesionada o muerta, esa gente que todos los días lucha y que se manifiesta

cuando tenemos grandes problemas que tenemos que solucionar; esa gente que estuvo ahí sacando de los escombros, brazo con brazo, sacando piedra por piedra, y que no era fácil hacerlo, porque sí yo coincido de la corrupción, pero hablemos de la corrupción en serio, ésa que generó miles de millones de pesos que se robaron y que todavía andan tras estos delincuentes de cuello blanco.

No se nos olvide, para que podamos hacerles justicia a los damnificados, para que podamos hacerles justicia a estas personas que día con día salen adelante para luchar y siempre poner en alto a la Ciudad de México.

Y yo también quiero reconocer que cuando llegamos a esta Legislatura hace dos años, no tres, dos años tenemos nosotros aquí, empezamos a trabajar de cero, y cuando digo trabajar de cero no es literal, porque en la ley existente ni siquiera estaban consideradas tres alcaldías que eran de las más afectadas como es Xochimilco, como es Tláhuac, como es Iztapalapa y que ni siquiera estaban censadas, y que cuando nos entregan y nos dicen son 10 mil personas las damnificadas, fue la gran mentira porque al empezar a trabajar en serio de repente salieron hasta 17 mil. Eso fue una cosa aberrante, eso fue de verdad catastrófico, fue nefasto, fue corrupto.

Y ante todo eso la ciudadanía ha salido adelante y siempre lo van a hacer porque es inherente a los mexicanos, porque esa es la mayor virtud de los ciudadanos de esta gran capital que siempre y ante todo va a salir adelante y que vamos a estar con ellos, porque los compromisos se cumplen y a dos años tenemos un marco normativo que nos permite beneficiar a los damnificados, entre todos hemos hecho un marco normativo que nos permite realmente ayudarlos e incluirlos, incluir a toda la ciudadanía que se vio afectada, eso fue lo que hicimos en este Congreso.

Y respecto al gobierno, ya todos también lo han manifestado que los esfuerzos que se han hecho han dado fruto, en este momento se encuentra en un 75 por ciento el avance de la reconstrucción de los damnificados, en todas las alcaldías no hubo una situación selectiva, se atendió y se está atendiendo a todos, porque desde este Congreso estamos vigilando que así sea, porque los compromisos se cumplen, porque nosotros sí damos la cara, porque nosotros vamos a salir adelante, porque los compromisos de la 4T se cumplen y se van a seguir cumpliendo y porque la reconstrucción va, y va en serio.

Es cuanto, diputada Presidenta.

**LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.-** Gracias, diputada.

Insértese el acta de la presente Sesión Solemne en el Diario de los Debates.

Agotados los asuntos en cartera, se levanta la sesión y se cita para la sesión de comparecencias que tendrá lugar el día 21 de septiembre del año en curso a las 10:00 horas. Se ruega a todos, su puntual asistencia.

Muchas gracias.

**(10:25 horas)**

